

Boletín del FMI

ASISTENCIA TÉCNICA

El FMI inaugura el Centro Regional de Asistencia Técnica para América Central

Boletín Digital del FMI
24 de junio de 2009

- Fortalecimiento de las capacidades y transferencia de conocimientos de política económica para respaldar la integración regional.
- El nuevo centro permitirá responder de manera más eficaz a los nuevos retos que plantea la economía mundial.
- Se prevé un aumento de la demanda de asistencia técnica a medida que los países refuerzan sus vínculos económicos.

Blurb: Apoyándose en el éxito del modelo utilizado para transferir conocimientos económicos y prácticas óptimas, el 24 de junio el FMI inauguró un nuevo centro de asistencia técnica en América Central —el séptimo de su naturaleza en todo el mundo— para ofrecer capacitación a funcionarios de bancos centrales, ministerios de economía y otros organismos.

Apoyándose en el éxito del modelo utilizado para transferir conocimientos económicos y prácticas óptimas, el 24 de junio el FMI inauguró un nuevo centro de asistencia técnica en América Central —el séptimo de su naturaleza en todo el mundo— para ofrecer capacitación a funcionarios de bancos centrales, ministerios de Economía y otros organismos.

Actualmente, el FMI proporciona asistencia técnica a un total de 94 países a través de siete centros y prevé inaugurar tres nuevos centros en Asia central, y África meridional y occidental.

“En 1992 el FMI puso en marcha la iniciativa para el fortalecimiento de las capacidades regionales, y hoy inauguramos el séptimo Centro Regional de Asistencia Técnica en Guatemala”, señaló el Subdirector Gerente del FMI, Takatoshi Kato, quien presidió la ceremonia de inauguración en Ciudad de Guatemala.

El Centro Regional de Asistencia Técnica para Centroamérica, Panamá y la República Dominicana (CAPTAC-RD) es el segundo centro del FMI en América; el primero, el Centro Regional de Asistencia Técnica del Caribe, ubicado en la isla de Barbados, comenzó sus operaciones en 2001.

Inicialmente, las actividades del Centro se focalizarán en los ámbitos clave que representan los temas económicos de interés común para los países miembros, incluidos los relacionados con la supervisión y regulación del sector financiero; la política y la administración tributaria

y aduanera; los marcos del gasto a mediano plazo y la gestión financiera pública; el mercado monetario y de deuda pública, y las estadísticas macroeconómicas. El Centro también ofrecerá cursos de capacitación, así como seminarios y talleres.

Un modelo acertado para el fortalecimiento de las capacidades

Los centros regionales de asistencia técnica del FMI son ampliamente reconocidos por la comunidad internacional como un modelo acertado para el fortalecimiento de las capacidades. Un elemento clave del éxito de este modelo es que la asistencia técnica proporcionada a través de estos centros está impulsada por la demanda, responde a las necesidades de los países y está estrechamente relacionada con sus estrategias de reducción de la pobreza. Los servicios de asistencia técnica ofrecidos por estos centros complementan y respaldan la asistencia proporcionada por otros donantes.

Los centros ofrecen un mecanismo natural para la armonización de los marcos regulatorios y la adopción de prácticas óptimas, así como para la integración económica a nivel global.

Centros regionales de asistencia técnica del FMI			
El FMI ha establecido siete centros regionales de asistencia técnica y prevé crear tres nuevos centros en Asia central y África meridional y occidental.			
Región	Ubicación	Año de creación	Número de países beneficiarios
Pacífico	Suva, Fiji	1992	15
El Caribe	Bridgetown, Barbados	2001	20
Oriente Medio	Beirut, Líbano	2004	10
África oriental	Dar es Salaam, Tanzania	2002	7
África occidental	Bamako, Mali	2003	10
África central	Libreville, Gabón	2007	7
Centroamérica	Ciudad de Guatemala,	2009	7
África meridional	Guatemala		13
África occidental			6
Asia central			7

Fuente: FMI.

¿Por qué en la región de América Central?

Este centro proporcionará asistencia técnica a Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá y la República Dominicana. La región del CAPTAC-RD está constituida por un grupo de países pequeños con una estructura similar, lo que contribuye a que la globalización sea la vía ideal para respaldar un alto nivel de crecimiento del producto, una condición necesaria para reducir la pobreza extrema y generalizada en la región. En los últimos años, estos países han reforzado sus vínculos comerciales y financieros con los países de América del Norte y la Unión Europea (UE). El Tratado de Libre Comercio suscrito con Estados Unidos ha entrado en vigor en todos los países del CAPTAC-RD. Cuatro de estos países están negociando un acuerdo de libre comercio con Canadá y ya están en marcha las negociaciones para suscribir un acuerdo de asociación con la Unión Europea.

La integración regional proporciona un marco eficaz para lograr sus otros objetivos. Es más probable que los inversionistas extranjeros inviertan en un país de la región si saben que ello les permitirá tener un punto de apoyo en Centroamérica, Panamá y la República Dominicana con una población de más de 40 millones. En los últimos dos años, el ritmo de la integración económica regional se ha acelerado, como lo demuestra la mayor cooperación entre los principales organismos regionales. Las autoridades regionales están tomando medidas para crear una unión aduanera centroamericana. A fin de avanzar al ritmo de las iniciativas públicas, el sector privado y las instituciones financieras están reforzando sus operaciones a nivel regional, lo que subraya la importancia de la coordinación tributaria, la armonización de las leyes y los marcos regulatorios, y la supervisión consolidada transfronteriza.

A medida que los países de América Central refuerzan los vínculos económicos entre ellos, se incrementará la necesidad de asistencia técnica y capacitación para abordar temas y desafíos comunes y fortalecer las instituciones que mejoran la productividad. Este aspecto, junto con las estructuras económicas y las etapas de desarrollo similares de los países, ponen de relieve la necesidad de adoptar un enfoque regional coordinado para la prestación de asistencia técnica.



Photo caption: Reunión de los donantes del CAPTAC-RD el 11 de diciembre de 2008 (izquierda a derecha): Shawn Ladd, Oficina del Director Ejecutivo del FMI por Canadá, Miguel Martínez, Ministerio de Economía y Hacienda de España, Luis Arturo Jiménez, Oficina del Director Ejecutivo del FMI por España, Fernando De Oloqui, Banco Interamericano de Desarrollo (foto: FMI).

El CAPTAC-RD es esencial para reforzar el papel del FMI en la región

El CAPTAC-RD, que tiene su sede en el Banco de Guatemala, estará dirigido por un coordinador, encargado de la gestión diaria del Centro, y por asesores residentes y expertos a corto plazo contratados y supervisados por el FMI. La asistencia técnica que proporcione el Centro, destinada principalmente al fortalecimiento institucional, complementará la asistencia técnica en materia de política económica que el FMI brinda desde su sede en Washington.

Según el Subdirector Gerente del FMI, Takatoshi Kato, el nuevo centro será un elemento esencial de los esfuerzos del FMI por ayudar a estos países a avanzar en el proceso de integración. “Una región unida y con casi 40 millones de personas podrá defender sus intereses económicos a escala mundial más eficazmente que cualquier país por cuenta propia. El FMI está orgulloso de participar como socio en esta visión y espera que el CAPTAC-RD sea un motor que los ayude a cumplir su objetivo de mayor cohesión en Centroamérica”, señaló Kato.

Antes del inicio de la crisis financiera mundial, los países de América Central registraron sólidos resultados macroeconómicos, con un crecimiento del producto de alrededor del 6% anual, en promedio, en 2006–7, que posteriormente se redujo al 4½% en 2008. La tasa de inflación se mantuvo en un solo dígito, con la excepción del repunte registrado en 2008 debido al alza de los precios de los alimentos y el combustible. El desempeño fiscal ha sido sólido y la deuda pública se ha reducido. A pesar de esta estabilidad macroeconómica a nivel general, la región debe hacer frente a sustanciales necesidades de desarrollo y fortalecimiento de las capacidades, debido a la escasa profundización de los sistemas bancarios, el bajo nivel de ingresos tributarios, los niveles aún altos de deuda y la pobreza generalizada.

Apoyo de los donantes

Los donantes y los países beneficiarios respaldaron los esfuerzos del FMI para hacer extensivo este exitoso modelo a la región mediante el establecimiento del CAPTAC-RD. Alrededor de las dos terceras partes del financiamiento requerido ha sido proporcionado por los gobiernos de España, México, Canadá, Guatemala, el país anfitrión, y los otros países beneficiarios, el Banco Centroamericano de Integración Económica (CABEI) y el FMI. También se prevé que la Comisión Europea, Alemania y el Banco Interamericano de Desarrollo contribuyan con fondos.

“La actual crisis financiera ha puesto presión sobre los recursos de los donantes ya que los países avanzados y en desarrollo de todas partes del mundo están tratando de apuntalar la liquidez en sus sistemas financieros y estimular el crecimiento. Pero no debemos olvidar que el fortalecimiento de las capacidades es la base para el crecimiento sostenido y para sacar a la gente de la pobreza. Necesitaremos el apoyo continuo y activo de los socios donantes y otros proveedores de asistencia técnica”, señaló Kato.

La demanda de asistencia técnica del FMI está aumentando debido a la actual crisis económica y financiera que aqueja a la economía mundial, pero también porque los países se han propuesto fortalecer sus instituciones.

Para comentar este artículo, dirijase a imfsurvey@imf.org

Traducción del artículo del Boletín Digital publicado en www.imf.org/imfsurvey.



Photo caption: Campesinos mayas cerca de Panabaj, a unos 160 km al oeste de Ciudad de Guatemala. El séptimo centro de asistencia técnica del FMI se ubicará en Guatemala (photo: Holly Wilmeth/Sipa Press).